

España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar.	1	50

Número suelto. . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . 10 .

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Oficinas: Conquistador, 30

## ECOS DE MALLORCA

### La tradición de la violencia

No sabemos qué se entiende en España por política. Pese a la muchedumbre de nombres y calificaciones que distinguen a los partidos creados en Madrid y extendidos como sucursales por las provincias; pese a los aparentes combates á que les obliga la comedia del «turno pacífico», mala parodia de los dos grandes partidos de Inglaterra; pese á los escaramuzas exteriormente encarnizadas que se libran para recreo de los espectadores de buena fe, no sabemos encontrar diferencias radicales, esenciales, que toquen á la mécula, entre tantas banderías y tantos jefes.

Las pequeñas diferencias que á unos y otros separan son accidentales y desaparecen, contempladas desde cierta altura, confundiendo en la monotona desesperante de una política secular siempre la misma, siempre idéntica, corriendo siempre en la misma dirección sin desviarse un ápice.

En efecto: si se raspa un poco, bajo el más correcto de nuestros parlamentarismos ó el más irreprochable ministro constitucional, aparecerá el privado antiguo, el Lerma ó el Olivares de siempre, que todo lo puede, que todo lo intenta, que todo lo sabe menos transigir á tiempo, y por lo tanto gobernar.

Aparecerá uno de aquellos ministros universales que por única norma tenían el prurito insolente de resistir el clamor de los pueblos, con más tesón cuanto más racional y justificado fuera. Del famoso «salvense los principios y piérdanse las colonias» tenemos memoria tan reciente como amarga. Es la historia que se repite hace cuatro siglos: es la de Flandes, es la de Italia, es la de Portugal, es la de nuestras colonias continentales é insulares de América. Tenemos la libertad escrita en las leyes y el derecho nuevo estatuido en códigos, impresos y todo; pero en el alma, en la esencia íntima de gran parte nuestro pueblo, persiste el antiguo régimen que no sabe apoyarse más que sobre las bayonetas.

Olvidando, por supuesto, aquel agudo aforismo según el cual con las bayonetas se puede hacer todo, menos sentarse encima.

## Cámaras de Comercio

### Conferencias con el señor Maura

A las once de la mañana de ayer visitaron al elocuente exministro los señores Paraiso, Olano, Pérez Lurbe, Ruiz de Velasco, Alba y Núñez.

La conferencia duró más de una hora, habiéndose con todo detenimiento de la situación creada y de las contingencias que de la misma pueden derivarse. Dominó en ella la afectuosidad más grande, y á veces el acuerdo más perfecto. Por lo mismo, los comisionados de las Cámaras de Comercio extrañaban anoche las reseñas de ciertos periódicos, aún algunos que debieran estar bien enterados, según las cuales parece que la entrevista fué á modo de severa admonición del señor Maura para la conducta de las Cámaras. «Nada hay de exacto en ello—decían rotundamente dichos señores representantes.—Ni el señor Maura tuvo el mal gusto de mostrar desdenes, ni apuntar lecciones, ni nosotros íbamos allí á recibirlas. Todo lo contrario: nuestra entrevista fué cordial en grado sumo y no hubiera podido serlo, ni durar lo que duró, en otro caso.»

Como afirmaciones concretas de opinión y de conducta, la Comisión recogió de labios del señor Maura las siguientes:

Que existe una coincidencia feliz entre la parte más substancial del programa de Zaragoza y lo que constituye la tradición política y parlamentaria del grupo gamacista.

Que estima desatinada la conducta del Gobierno en la cuestión de Barcelona, y una enormidad jurídica el bando del capitán general, siquiera no crea que debe tampoco alentarse la resistencia de los gremios.

Que para el señor Maura es indiscutible que el Gobierno ha faltado de una manera asombrosa, y casi inverosímil si no se viera á sus terminan-

tes y reiterados compromisos ante el Parlamento y el país.

Que el proyecto de economías es una de tantas obras convencionales como hemos padecido en España; sin orden, plan, ni concierto; vacío de sinceridad y sobrado, en muchos extremos, de artificios huecos ó de deplorables injusticias.

Que la minoría que acaudilla el señor Gamazo combatirá, detenida y minuciosamente, punto por punto, y día por día, los proyectos económicos del Gobierno. A tal propósito, ayer tenía citados el señor Maura á los diputados que le siguen para repartirse el trabajo convenientemente.

El elocuente exministro ponderó la obra de patriotismo realizada por la Comisión Permanente y la enorme trascendencia social que puede tener en beneficio de la patria, ese movimiento de opinión, que el señor Maura quería ver aún ensanchado, reconociendo que, sin la presión exterior, á nada conducirían los esfuerzos de los grupos políticos parlamentarios. Por lo mismo, declara que sería una terrible desventura que á tal movimiento se le empujara al abismo de un helado desengaño.

El señor Maura reconoció que el poder de las minorías, en cuanto á los proyectos económicos, era más de voto que de acción y de iniciativa, puesto que ésta corresponde al Gobierno, y si es mala, como sucede ahora, las minorías apenas pueden hacer más que destruirla ó tolerarla, pero desde luego no bastan, por grande que sea su voluntad, á modificarla en su unidad y en su esencia.

De ahí cierta diferencia de apreciación, en cuanto al problema de momento, entre la Comisión y el señor Maura. Este cree que, aun con todo lo expuesto, no debe desconfiarse del Parlamento, mientras no acredite su imposibilidad ó su incapacidad frente al presupuesto. La Comisión opina que, cuando tal convencimiento se lograra, sería ya tarde para hallar remedio al mal que se combate: el presupuesto estaría votado y sancionado por la corona, sería, en suma, ley, y ni con resistencia, ni sin ella, ni por medio alguno, podría el país deshacer la obra de la mayoría.

Y de la actitud de ésta no cabe hacer más que dos suposiciones: ó cooperar ó derrotar al Gobierno, en cuyo caso conviene que cuanto antes se despeje la situación, para que otro ministerio busque el medio inmediato de restablecer la normalidad en el país; ó le sigue, y si le sigue, de la conducta torpe del Gobierno no puede ya esperar nada útil.

Reconoció el señor Maura el grave compromiso en que coloca á los hombres que dirigen el movimiento de las Cámaras la falta de formalidad del Gobierno, á quien ayudaron recomendando el pago del trimestre anterior y á quien no podían, aunque quisieran, ayudar ahora de nuevo, porque serían en muchas partes desobedecidos.

No dijeron los comisionados que «no tenían acordado nada ni habían pensado nada», porque precisamente de modo bien claro dijeron al señor Maura lo que piensan y á dónde, contra todo su deseo, se les hace ir. Si es cierto que se habló de buscar una solución que evite el conflicto que se viene encima, y que ni el señor Maura la halló ni los comisionados hallan otra que la desaparición de los proyectos económicos que el país rechaza, ó la sustitución del Gobierno para que otro haga lo que éste decorosamente no puede hacer.

Y la Comisión salió de casa del señor Maura muy reconocida á las bondades de éste y muy esperanzada de que, combatiéndose la obra económica del Gobierno, como el señor Maura está dispuesto á combatirla, se realizará la predicción de éste y el Gobierno no podrá subsistir á sus propios yerros.

### A la reina regente

La comisión adoptó anoche, por unanimidad, el acuerdo de dirigirse á la reina regente, antes de hacerlo al país, planteando el gravísimo problema de que tanto se habla.

«Al terminar la Asamblea de Zaragoza—nos dijo uno de los delegados—acudimos á S. M. exponiéndole los males del país y los remedios que á ellos se ofrecían y podían inmediatamente ejecutarse. Esto era en Noviembre de 1898. Nos encontramos en No-

viembre de 1899; hemos llevado un año de campaña incesante, con grandes sacrificios en nuestra salud y nuestros intereses, y estamos como estábamos: parece que aquí no ha pasado nada.

Esto lo ve y lo dice todo el mundo. Desengañados del Gobierno, aún buscaremos que quien puede evite el terrible divorcio entre el Estado y la nación, que cada vez se ensancha más. Colocado el Sr. Silvela de tal modo que es un obstáculo para la paz pública, aún puede salvarnos el ejercicio de la regia prerrogativa. En España, los reyes más grandes lo han sido aquellos que se identificaron con el pueblo frente á las demasías de sus gobernantes. Todo esto se lo diremos á la reina en un respetuoso documento que queremos quede terminado mañana mismo. Su contenido no se hará público hasta que llegue á su alto destino.»

Como la Comisión no quiere molestar á la reina, distrayéndola de sus deberes de hospitalidad para con el príncipe Alberto, lo más probable es que el documento sea entregado al mayordomo mayor de Palacio.

El mejor preparado para el estómago, es el «Elixir á la Ingluvina Giol. Véase el anuncio en la 4.ª página.

## Inglaterra y el Transvaal

Retirada de Colenso.—Sigue el cañoneo.—Rectificación oficial.

Londres 5.—En la madrugada de hoy se han facilitado al público en el ministerio de la Guerra varios partes, que rectifican y desmienten los rumores que ayer circularon.

Confirman la noticia de que el día 2 del actual se retiraron de Colenso las tropas inglesas que ocupaban la población, rehuendo una lucha con las fuerzas orangeras que avanzaron por la margen derecha del río Tugela y cuya superioridad numérica era patente.

Nada dicen los partes de los combates que, según algunos periódicos, se habían librado en las inmediaciones de Colenso, ni de la ocupación de esta plaza por los boers.

Parece indudable, sin embargo, que estos la ocuparon tan pronto como la evacuó la guarnición británica, para dirigirse al Sur hacia Pietermaritzburg.

Desde la ciudad del Cabo transmiten un telegrama fechado el 2 en Ladysmith, y que ha publicado el periódico *The Times* de aquella población.

Se afirma en el despacho que durante el día 1.º del actual fué muy vivo el cañoneo entre la plaza y los sitiadores. Tal vez algún responsable convirtió ese tiroteo en batalla campal entre ingleses y boers, engañado por el estruendo y sin aguardar á conocer el resultado.

En parte oficial, recibido de Ladysmith esta madrugada en el ministerio de la guerra y fechado el 2 á las diez y media de la mañana, se anuncia que los boers avanzaron su línea de ataque sobre la plaza durante la noche anterior.

Al amanecer comenzó la artillería inglesa á cañonear las posiciones enemigas, y una hora después, las seis de la mañana, contestaron vigorosamente las piezas emplazadas por los boers.

Continúa muy nutrido el fuego de cañón, añade el despacho oficial.

Un telegrama de servicio particular, posterior al anterior sin duda, asegura que se iba haciendo más lento cada vez el cañoneo del enemigo, y que las granadas de éste no causaban grandes estragos ni en el campamento ni en la población.

En vista de tales telegramas, en los centros oficiales se niega de la manera más terminante que haya capitulado la plaza de Ladysmith y que hayan sido hechos prisioneros los 9.000 soldados y jefes ingleses que forman hoy las fuerzas mandadas por el general White.

Se ha calmado el sobresalto que ayer hubo en Londres, pero los recelosos hacen notar aún que durante la tarde del jueves y durante el viernes pudieron ocurrir los sucesos de que hablaron ayer los periódicos, refiriéndose á telegramas recibidos de Berlín y de Bruselas, y que, según todos los indicios procedían de la misma fuente.

Seguen las dudas.—Telegramas sospechosos.—Ochenta horas sin noticias de Ladysmith.—La línea férrea en poder de los boers.—Anección del distrito de Tugela por los boers.—Intervenciones.

Londres 5.—La opinión pública está excitadísima por no haber llegado noticia alguna fidedigna de Ladysmith. En el ministerio de la Guerra no se ha comunicado despacho alguno, y se contesta con evasivas á las preguntas de los periodistas y de los hombres políticos.

La reina, que sigue en Balmoral, ha ordenado que se le comuniquen cuantas noticias lleguen, y manifiesta la más viva ansiedad.

Un periódico ha publicado hoy un despacho de Ladysmith, fechado el 2 á las once de la mañana. Este despacho dice que los boers seguían bombardeando á aquella población, y que un destacamento de caballería inglesa había hecho una salida, dando vuelta á las colinas ocupadas por los enemigos, y apoderándose por sorpresa de un campamento boer.

Añade el despacho que una granada inglesa desmontó un cañón boer de 12 centímetros.

Otro periódico, examinando este despacho, dice que es inexacto que sea del día 2, sino del 30 de Octubre, y que no procede de Ladysmith, sino de Pietermaritzburg.

Lo grave del caso para el gobierno es que desde hace ochenta horas no ha recibido ni un sólo despacho de la población sitiada.

A última hora se había dicho que se había restablecido la comunicación con Ladysmith. Es inexacto. La comunicación restablecida es la de Delagoa y Mozambique.

El *Times*, en su edición de las doce, publica un telegrama de Colenso fechado el 2 á las once de la mañana y que dice así:

«Los boers han llegado á la estación de Pieters (que es la que sigue á Colenso en la línea de Ladysmith á Durban) y han hecho fuego sobre los edificios. Estas fuerzas boers venían de Ladysmith.»

«Hay un fuerte núcleo boer en Groblers Kloof, pueblo situado entre Colenso y Ladysmith.»

Este telegrama ha sido muy comentado, porque revela que la línea férrea está en poder de los transvaalenses.

Otro despacho fechado en la Ciudad del Cabo el 2 á las diez de la mañana, dice:

«Anuncian de Ladysmith que los boers han publicado una proclama declarando anexionado al Estado libre de Orange el distrito del Natal llamado del alto Tugela.»

El *Standard* publica un despacho de la Ciudad del Cabo diciendo que los basutas se han levantado contra los boers en la frontera de Orange.

Ni el gobierno de Londres ni el de la Colonia del Cabo han recibido confirmación alguna de esta noticia. Se considera que es inexacta.

### Otro despacho sospechoso

Londres 5.—La prensa sigue publicando despachos de Ladysmith á pesar de que esta población está incomunicada por el telégrafo. Uno de estos despachos (fecha 2) dice que los boers han sido derrotados en Besterstlil y que han dejado en manos de los ingleses su campamento.

El ministerio de la Guerra ha negado esta noche de la manera más terminante que haya recibido despacho alguno con la anterior noticia.

Felicitación de lady Simons.—Los hársares prisioneros.—Reserva.—Otro discurso.

Londres 5.—Por la vía del Cabo se ha recibido un telegrama en el cual se da cuenta de que entre los papeles de las tropas inglesas, recogidos por los boers en Dundee, había un telegrama de felicitación, dirigido por lady Symons al general, su esposo, que murió de resultados de la herida recibida en el combate del 20 de Octubre.

El telegrama se recibió en Dundee despues de haber fallecido el general Symons, y en vista de él, el comandante en jefe de los transvaalenses, general Joubert, dirigió á la viuda un despacho en que la comunicaba la triste nueva y anunciaba que se habían tributado al héroe difunto durante la ceremonia del entierro los hono-

res que corresponden á un general muerto en frente del enemigo.

El coronel jefe del 18 regimiento inglés de húsares, que actualmente se encuentra prisionero en Pretoria, se niega de la manera más absoluta á informar acerca de las circunstancias en que su gente se rindió á los boers.

Se limita á declarar que tanto él como sus oficiales y soldados, son tratados por los boers con todo género de consideraciones. El único deseo de los oficiales es que haya un canje de prisioneros, para volver á las filas.

Los soldados pasan el tiempo como mejor les cuadra, y dedican muchos ratos al juego de football.

En Reebles ha pronunciado sir Edward Grey un discurso, en que se ha ocupado del conflicto con el Transvaal y de las causas de la actual guerra.

A juicio del orador, los soldados ingleses han dado en el Natal pruebas de valor, que producirán gran efecto moral en los boers.

Mr. Grey ha defendido con calor á sir Alfred Milner, gobernador de la Colonia del Cabo, á quien considera como un hombre de gran habilidad.

Terminó el discurso encareciendo la necesidad de que todos los ingleses presten su concurso al gobierno en las circunstancias actuales.

Mas batallones.—Embarco de tropas.—Las futuras operaciones.

El ministro de la guerra publicó ayer una orden llamando á las armas á tres nuevos batallones de milicias, además de los que ya habían sido llamados.

A bordo del vapor *Kildoman Castle*, uno de los mayores transportes que han zarpado de las costas inglesas con destino á las del Africa del Sur, se embarcaron ayer en Southampton 2 mil 690 soldados y 190 oficiales.

También llevará el barco una gran cantidad de armas y municiones.

Sin duda con el propósito de evitar manifestaciones extemporáneas de impaciencia, *The Observer* aconseja al público que tenga calma y no eche en olvido que han de transcurrir varias semanas antes de que el general sir Redvers Buller haya preparado sus tropas, para iniciar el movimiento de avance contra el enemigo.

### Patente de corso

Londres 5.—Confírmase de un modo fidedigno que el Transvaal, despues de algunas vacilaciones, se ha decidido á dar patente de corso á varios barcos europeos y bastantes yanquis.

Aunque los transportes de tropas poco tienen que temer de los corsarios mercantes, dicha medida es muy expuesta y perjudicial para los ingleses que es indudable que los negociantes harán sus flotes bajo otra bandera.

### El plan de Sir Buller

Parece que el plan del generalísimo inglés Sir Redvers Buller en vista de los fracasos sufridos por el general White, es organizar á toda prisa en de Aar, un cuerpo de ejército que con la mayor rapidez haga levantar á los boers el sitio de Kimberley, recuperar la plaza de Mafeking y haciéndose todas las tropas inglesas fuertes en parte del Natal, esperar la llegada de otro ejército, que compondrán más de 30.000 hombres que se está organizando en Durban á medida que van llegando de Inglaterra y de otros puntos las fuerzas inglesas destinadas al Africa del Sur.

No hay que decir ahora cuál es el plan de los boers, que como se comprende, se reduce á evitar que Buller pueda acudir á tiempo en socorro de Kimberley y de Ladysmith.

Parece que los ingleses, á pesar de cuanto se ha dicho en contra, tienen también el plan de enviar á la bahía de Delagoa una poderosísima escuadra formada por más de 25 buques de combate y numerosos transportes que desembarcando allí su ejército, amenazará á los boers por retaguardia y el fianco derecho, cogiéndoles entre dos fuegos.

La verdad es que todo esto es muy bonito y muy fácil en el terreno teórico, pero en extremo difícil de realizarlo prácticamente, porque Kruger y Joubert, enterados probablemente de los planes del Estado Mayor general británico, habrán tomado ya sus medidas para hacerlos fracasar.



En el interin, la situación de los ingleses en el Africa del Sud, es en extremo critica, por no decir desesperada.

## La cuestión catalana

### Manifiesto al país

Los comisionados catalanes antes de salir de Madrid redactaron el siguiente manifiesto que dirigieron á la prensa:

«La Comisión de las corporaciones catalanas que vino á Madrid para armonizar la autoridad del Gobierno de la nación con el cumplimiento de las aspiraciones de sus conciudadanos y la pacífica resolución del conflicto que se ha ido produciendo en Barcelona, ha debido renunciar forzosamente á sus propósitos.

«Antigua es también la demanda legal no satisfecha de aquellas aspiraciones que no tienen carácter alguno de egoísmo exclusivista, como pudiera por alguno presumirse.

«No deseamos soluciones exclusivas para Cataluña, sino para toda España, y las deseamos porque las consideramos única fuente de vigor y prosperidad para España.

«Acudimos hace un año á la Reina Regente pidiéndole enmienda á los perdurables vicios y yerros de los Gobiernos y el planteamiento de un régimen general de amplia descentralización y una administración honrada y próspera.

«Ha pasado el tiempo inútilmente en repetidos ofrecimientos y halagadoras promesas, sin llevar á cumplimiento de una manera formal ni éstas ni aquellos.

«A los vicios antiguos el Gobierno ha ido acumulando proyectos de nuevas cargas y en estos últimos meses se han exacerbado los ánimos en Cataluña con los abusos de una investigación de la cual no resulta aumento en los ingresos del Tesoro, puesto que sirve para fomentar la ocultación de la riqueza é impone el castigo del contribuyente honrado.

«Todo ello ha ido agravando el mal hasta el enardecimiento de los ánimos, empujándoles á determinados sueños de libertad regional que no tendrían plausible excusa en época normal.

«Otra cosa sería de haberse acudido á adoptar medidas suaves que hubiesen hecho desaparecer el peligro.

«La resistencia pasiva al pago de los impuestos adoptada por los gremios de Barcelona no implica una negativa á sobrellevar las cargas del Tesoro; por el contrario, halláanse dispuestos á satisfacer la parte correspondiente en el reparto de las cargas generales de la nación; es la expresión inmensa de la necesidad que todo el país siente de moralizar la Administración, satisfaciendo las justas aspiraciones de Cataluña para el restablecimiento de su actividad y energía.

«Inicióse el conflicto entre los morosos y el Gobierno, forzando las resoluciones del derecho escrito, convirtiendo en delincuentes á ciudadanos honrados que creían estar al amparo de las leyes, se ha colocado el problema en términos insolubles ó poco menos, y por ello las corporaciones que representamos, deseosas de poner fin á este violento estado de cosas, se apresuraron á ofrecer su mediación entre el Gobierno y los contribuyentes con el propósito de hallar una solución de concordia que, dejando á salvo el principio de autoridad, lograra apaciguar los ánimos y resolver el conflicto de Barcelona, precaviendo los conflictos análogos que en otras regiones podrían suscitarse, con la concesión á las provincias y regiones de España de las facultades de celebrar conciertos económicos para el pago de los impuestos, dando intervención directa á los gremios y representantes de las clases contributivas en la administración de estos conciertos, lo que hubiera dado por resultado la solución del actual y de los futuros conflictos.

«El Gobierno, tal vez no apreciando en su justa medida el origen é importancia de la cuestión planteada en Barcelona, lejos de hacer declaraciones en consonancia con nuestras gestiones, ha rechazado todo trato ó concesión relativa á conciertos económicos mientras los gremios no depongan absoluta é incondicionalmente su actitud.

«Con honda pena volvemos á nuestras casas, viendo fracasados los generosos acuerdos de las Corporaciones que representamos.

«En nombre de ellas declinamos toda responsabilidad de lo que pueda ocurrir; pero ni aquellas entidades ni

nosotros hemos de cesar en el empeño de procurar por todos los medios la pacificación de todos los espíritus, la realización de las aspiraciones de Cataluña, y la concordia profunda entre ésta y las demás regiones españolas.

«Por encima de los Gobiernos, con sus errores y sentimientos están, las regiones, los intereses permanentes del Estado y los sagrados intereses de la patria.»

Firman estos documentos don Bartolomé Robert, marqués de Camps, don Alberto Rusiñol, don Luis Doménech y don Sebastián Torres.

\* De *El Diario del Comercio* tomamos las siguientes noticias:

El Excmo. señor conde de Caspe reunió en su despacho á 21 sindicatos de los gremios de Barcelona, morosos en el pago de la contribución y considerados solventes por el señor Altolaguirre.

El capitán General les hizo historia de cuanto ha ocurrido en Barcelona desde la suspensión de las garantías; de sus esfuerzos para solucionar el conflicto, de las medidas de rigor adoptadas, hasta el encarcelamiento de algunos industriales, por los que se había interesado hablando al efecto al segundo jefe de la cárcel, y acabó exponiendo á los reunidos que, si persistían en su actitud, se vería precisado á cerrarles los establecimientos.

Aunque los telegramas de Madrid habían indicado algo sobre el particular antes de la suspensión de las garantías el *Diario del Comercio* había anunciado que el señor Villaverde acariciaba esta medida extrema, la amenaza sorprendió á los industriales que asistían á la conferencia.

El señor conde de Caspe accedió á conceder un plazo de cuarenta y ocho horas para que se enterase de la disposición el comercio de Barcelona; de modo que mañana por la noche los comerciantes morosos visitarán de nuevo al Capitán General, para darle la contestación de sus compañeros.

\* Se han adherido al meeting los ayuntamientos de Galifá, Balaguer, Castelldefels, Tabérnolas, Castellbisbal, Saldes, Vilovi, Las Cabanyas y Pontons.

\* Una comisión de la Cámara Gremial de la Propiedad de Barcelona, visitó el lunes al Excmo. señor Capitán general para manifestarle que la comunicación de cerrar definitivamente las tiendas de los industriales morosos, pesaba, si llegaba á cumplirse, en grave apuro los intereses de los propietarios pues no solo podría ser causa de que no cobrasen alquileres, sino de entorpecer las actuaciones judiciales.

El señor conde de Caspe contestó á los visitantes que era tarde: á los industriales que no hayan pagado, el miércoles se les cerrarán las tiendas. El señor conde de Caspe añadió que no podía permitir que sus órdenes dejasen de dar resultado.

\* El señor conde de Caspe llamó el lunes á su despacho á una comisión del Gremio de taberneros para decirles que si por todo el miércoles los citados no han pagado los recibos del primer trimestre, se procederá al cierre de sus tabernas.

Los taberneros prometieron al Capitán general comunicar á sus compañeros la orden de S. E.

El Gremio de taberneros se compone de unos 981 agremiados.

## NOTICIAS

### De las provincias.

Los alumnos de la clase de Zoología de la Universidad de Barcelona, dirigidos por su ilustrado profesor don Odón de Buen, se hallan en Bayusur-Mer, haciendo estudios en el Laboratorio Arago.

Ayer recorrieron gran parte de la costa, obteniendo abundantísima pesca y curiosos ejemplares de animales y plantas marinas.

Los doctores Cazorro, del Instituto de Gerona, y Fuset, auxiliar de la Universidad de Barcelona, dieron notables conferencias sobre asuntos zoológicos.

Los estudiantes barceloneses han visitado el Sanatorio de niños escrofulosos de la mencionada villa francesa.

Hoy saldrán para Perpignan. Las últimas conferencias prácticas serán explicadas por el señor de Buen y Dr. Pruvot, catedrático de la Universidad de París.

El eminentísimo profesor Lecaze Dutharis, fundador del Laboratorio

Arago, ha dirigido el siguiente telegrama á la colonia escolar:

«Saludo á los excursionistas. Me considero muy honrado por vuestra visita y lamento sinceramente no hallarme entre vosotros para gritar: ¡Hurra por España curada de sus heridas! La fuerza vence todavía al derecho; pero el trabajo incesante de las ciencias vencerá á la fuerza brutal del cañón. ¡Viva la hermosa y caballereza España regenerada!»

Esta cariñosa prueba de afecto ha producido vivísimas corrientes de simpatía entre franceses y españoles.

\* Telegrafian desde Gerona á un colega lo siguiente:

A consecuencia de la lectura de una poesía que había sido premiada en el certamen literario se exaltaron los ánimos, pues la composición resultaba algo depresiva para la bandera española.

Por la noche, después de la función verificada en el teatro, hubo una violenta disputa entre un militar y el lector de la poesía.

Hoy al medio día hubo otra violenta cuestión entre militares y catalanistas, por haber sido el lector de la poesía interpelado por un militar, sin más consecuencias.

Leemos en el *Diario de Barcelona* del martes.

—En un piso principal de la calle de Aragón ocurrió ayer un crimen. Habitaba en dicho piso un obrero de las brigadas municipales, con su mujer, tres hijos y un aprendiz, y al acudir al mediodía llamó á la puerta varias veces, y viendo que no acudía nadie á abrirle se dirigió al piso inmediato, con el que se comunica por la galería. Al llegar á ella vió en su casa al aprendiz, al que increpó porque no le había abierto. El muchacho le contestó que no le había sido por estar cerrado el balcon. El trabajador de las brigadas municipales y el aprendiz penetraron en el piso y al llegar á la cocina encontraron á la mujer tendida en un estenso charco de sangre que manaba de una enorme herida que tenía en el cuello y que le había producido la muerte. Repuestos de la sorpresa salieron al balcon dando grandes voces de socorro, que atrajeron á los vecinos y guardias municipales. La mujer se dedicaba á lavar ropa que le proporcionaban algunas personas, y en la mañana de ayer fué á una casa á buscar un gran fardo de ropa, el cual dejó sobre la mesa del comedor de su habitación. Al acudir el juez de guardia tomó declaraciones á los individuos de la familia, á los vecinos y al marido, disponiendo que éste quedara detenido é incomunicado en una habitación mientras recibía otras declaraciones. Junto al cadáver se encontró un cuchillo de los de postes, de corte muy fino y punta roma, y en las faldas de la mujer se descubrieron manchas de sangre, como si el asesino se hubiese enjugado las manos con ellas.

\* El *Orfeo Catalá* en su excursión artística á Gerona y Figueras ha tenido una ovación continua.

Al llegar á Figueras un público numeroso le esperaba. En la plaza de la Constitución cantó *El Segador*, siendo estrepitosamente aplaudido. En el salon de sesiones del Ayuntamiento el Alcalde dió la bienvenida al *Orfeo*, alabando su obra artística y patriótica.

### De la capital:

Ayer ingresamos en la Depositaria del Ayuntamiento de esta ciudad la cantidad de 175 pesetas producto de la suscripción abierta por este periódico á favor de los naufragos del laud *San Jaime*, hasta el día de anteayer.

Hoy como verán nuestros lectores continuamos la suscripción y las cantidades que vayamos recaudando las ingresaremos en dicha depositaria.

El domingo próximo á las cinco y media de la tarde, se reunirá la Cámara Oficial de Comercio de esta ciudad, con objeto de tratar de los siguientes asuntos:

1.º Nombrar un vocal de la Junta de obras de este puerto por renuncia de don Miguel Salom.

2.º Dar cuenta de los trabajos practicados por la Cámara.

3.º Cambiar impresiones respecto á los nuevos presupuestos presentados al Congreso.

Nos vemos en el caso de llamar la atención del señor Alcalde de esta ciudad acerca del estado en que se encuentra cierto solar procedente del derribo de una casa de la calle de la Calatrava, el cual se halla convertido en un verdadero estercolero, donde

acuden los vecinos á depositar la basura de sus respectivas casas.

En igual ó parecido estado se halla también el trozo de muralla comprendido entre los baluartes de Velarde y del Príncipe, por lo que esperamos que el señor Roselló ordenará que se proceda á la limpieza de ambos puntos.

Habiendo llegado á noticia del señor Alcalde de esta ciudad de que muchos de los guardias nocturnos no cantan las horas conforme se les tiene ordenado, ha dado las órdenes oportunas para subsanar dicha falta, haciendo cantar hasta los que estén de punto.

Sabemos también que el señor Roselló tiene en proyecto algunas importantes medidas encaminadas á organizar los servicios de dicho cuerpo y hacer que se cumplan cuantos artículos contienen las Ordenanzas municipales.

El señor Gobernador civil de esta provincia recibió ayer un telegrama del subdelegado del Gobierno de Su Majestad en Menorca, participándole que ha fondeado en el Lazareto sucio de Mahón el vapor español *Sollare*, procedente de Nueva Orleans, con objeto de purgar cuarentena.

El vapor *Ciudad de Mahón*, salió á las cinco de la tarde de ayer de este puerto con rumbo al de Barcelona, llevándose la correspondencia, un crecido número de pasajeros y carga varía; figurando entre ésta unos cuatrocientos cerdos cebados.

Hará unos veinte días que desapareció de la villa de Pollensa el niño de nueve años de edad Miguel Cerdá. La madre atribulada se trasladó á esta ciudad, poniendo el hecho en conocimiento del señor Gobernador civil de la provincia, cuya autoridad circuló inmediatamente las órdenes oportunas á la guardia civil y dicha fuerza cumpliendo con plausible diligencia las órdenes de aquel, halló ayer al niño en una casa de campo del término municipal de Búger.

El domingo próximo tendrá efecto en la Sociedad de Socorros mútuos *La Protectora*, una velada vocal é instrumental en la que tomará parte el Orfeo de dicha sociedad y una banda de guitarras y bandurrias.

Con fecha de ayer se remite al Ministerio de la Gobernación el recurso de alzada interpuesto por don Antonio Crespi, vecino de La Puebla contra la providencia de este Gobierno, recaída en virtud de lo solicitado por varios vecinos del pueblo de Pollensa, por la que se ordenaba el recurrente la demolición de la presa ó portillo, nombrado *Portalet* sito en la Albufera.

\* Ayer por la mañana falleció en el caserío del *Pont d'en Inca* después de una penosa enfermedad el conocido comerciante don Bartolomé Coll Palou (a) *En Groch*.

Su cadáver fué conducido á la última morada á las tres de la tarde asistiendo á dicho acto un crecido número de sus amigos.

Reciba su familia la expresión de nuestro pésame.

En la Secretaría del Ayuntamiento de esta ciudad se halla expuesto por 15 días al público á efectos de reclamación, el expediente instruido con motivo de la solicitud presentada por don Antonio Oliver pidiendo permiso para instalar un motor de gas en la calle del Socorro número 85.

El señor Gobernador Civil de la provincia, impuso ayer una multa de 60 pesetas á un vecino de la villa de Esporlas, que se dedicaba á la compra y elaboración de cerdos enteros, procediendo después á la venta de embutidos.

Ayer fué detenido por una pareja de la guardia civil de esta ciudad un individuo que se dedicaba á la sustracción de aves de corral de dentro el foso de la muralla, habiendo logrado también dicha fuerza recuperar varias de aquellas.

El expresado sujeto fué ayer mismo puesto á disposición del Juez de instrucción de este partido.

A las diez y media se constituirá en esta Audiencia el Tribunal del Jurado correspondiente al partido de Manacor para la vista de la causa contra Lorenzo y Miguel Fullana y Grimalt, acusados del delito de homicidio cometido en la persona de su hermano Antonio.

La defensa de los procesados está encomendada al abogado don José Socías y al procurador don Juan Fiol.

Nos suplica el señor Vicario de San Marcial de Marratxi que hagamos público, por medio de nuestro diario, que hace algún tiempo tiene en depósito un reloj de bolsillo encontrado en la carretera de Inca, que entregará á quien acredite ser su dueño.

Se han acercado á nuestra redacción varios vecinos de *Son Mossón* suplicándonos que publicásemos sus quejas respecto á las aguas estancadas que hay en dicho predio y hacen de aquellos sitios lugares insalubres; pidiendo que ya que se ha nombrado una comisión para estudiar el saneamiento *d'es Pla de Sant Jordi* se haga extensiva dicha medida al predio de *Son Mossón*.

A las primeras horas de la madrugada de hoy ha ocurrido en el muelle de esta ciudad una sensible desgracia.

De las noticias que hemos podido adquirir, resulta que serían poco más ó menos las doce, cuando se dirigían á bordo de un vapor inglés que se halla fondeado en este puerto tres de los marineros pertenecientes á la dotación del mismo, y que al llegar á la plancha uno de ellos que según se dice tenía la cabeza trastornada por efectos del alcohol, en vez de subir aquella retrocedió dirigiéndose á la del vapor *Cataluña*, con tan mala suerte que se cayó al agua.

Sus dos compañeros avisaron á los demás marineros de á bordo quienes en unión de un carabinero, cuyo nombre ignoramos, trataron de salvar al infeliz sujeto siendo imposible cuantos esfuerzos hicieron, pues al sacarle era ya cadáver.

Pasado aviso á las autoridades se personaron en el lugar de la desgracia el señor Comandante de Marina de este puerto el Juez de Instrucción de esta Comandancia, el médico municipal señor Oliver, el consúl inglés en esta ciudad señor Bosch el segundo jefe de la guardia municipal señor Bosch y el Inspector señor Torres, empezando el segundo la instrucción de las oportunas diligencias, ordenando el levantamiento del cadáver que fué conducido al cementerio á las tres y media de la madrugada.

Ignoramos el nombre del referido sujeto pero según se decía, era natural de Prusia, y tenía unos 36 años de edad.

La policía detuvo ayer á varios muchachos de unos 10 á 12 años de edad, presuntos autores de la sustracción de varios lentes de una casa de comercio de esta capital.

**Ayer tiramos y repartimos á nuestros suscriptores una segunda edición de *La Almudaina*.**

### En el Ayuntamiento

Bajo la presidencia del alcalde de esta Ciudad don Antonio Roselló y Cazador se reunió anoche la Corporación municipal en sesión ordinaria á la que asistieron todos los concejales menos los señores Sbert, Font, Pomar, Garau (José) y Salas.

Se abrió la sesión á las siete y cuarenta minutos ante un numeroso público.

Leida el acta de la sesión anterior se levantó el señor García Orrell para protestarla. El acta—dijo—no está redactada con fidelidad por lo que respecta á uno de los extremos de la proposición relativa á la reforma del personal de empleados. Según ésta, debe hoy procederse á la votación de la comisión que ha de informar sobre examen de los expedientes del personal, cuando en realidad dicha comisión la constituyen los presidentes de las comisiones permanentes. Apelo al testimonio de los señores concejales, del público y de la prensa, en cuyas reseñas de la sesión anterior queda así consignado. Esta es la verdad y pido por tanto que se rectifique el acta.

El señor Presidente ratifica el concepto que estaba consignado en el acta, siendo contestado por el señor García. Promuévase acalorado debate en el que intervienen los señores Martí, Planas y Garau además de los indicados. *(El público grita: el presidente amenaza despejar el salon y ordena para ello á la fuerza que se disponga á hacerlo si el público persiste en sus manifestaciones)*. Después de largos discursos y aclaraciones por ambas partes, el señor Presidente propone á la Corporación que apruebe la rectificación del acta, conforme á lo manifestado por el señor García, quedando



así aprobado. Solo el señor Losala hace constar que no puede aprobar tal rectificación, toda vez que por motivos de delicadeza abandonó el salón cuando se discutieron las proposiciones de referencia.

Se entra en el despacho ordinario, dando lectura a una comunicación del Ministerio de la Gobernación en la que se da cuenta de la dimisión del exalcalde de Palma don Antonio Sbert, habiendo sido nombrado en su lugar don Antonio Rosselló y Cazador.

El señor Presidente: Señores concejales: Es un deber sancionado por la costumbre el de dirigirse algunas palabras una vez he sido honrado con el cargo que ocupó. Lo he aceptado respetando los deseos de la Corona. No ignoro que cualquiera de vosotros tiene más méritos que yo, pues lo único que puedo presentaros en garantía de mi persona es un nombre honrado y un deseo vivísimo de hacer el bien. Confío en vuestro apoyo para llegar a la regeneración municipal que nos está encomendada, único ideal que persigo y que ambiciono. Mi única aspiración es cumplir como merezca Palma y merezcáis vosotros, y espero con vuestra ayuda extirpar de raíz los vicios de la administración, y cortar la cabeza a este monstruo que se llama «deuda».

Continuó el señor Rosselló haciendo algunas consideraciones sobre la hacienda municipal y exponiendo los sinceros deseos que le animaban para llevar a la práctica todos cuantos proyectos fueran de utilidad pública. Terminó reiterando sus ofrecimientos y dirigió un afectuoso saludo a la prensa.

El señor Pou contestó al señor Presidente, diciendo que si bien es cierto que el señor Rosselló hablaba con sinceridad y animado de los mejores deseos, dudaba de quienes habían obedecido siempre a disposiciones y órdenes ajenas a su persona, a imposiciones políticas. Se lamentó de que el caciquismo se hubiera introducido en los Ayuntamientos corrompiendo los fines para que estos habían sido creados. Hizo la historia de lo ocurrido con alcaldes anteriores y relató el episodio de un sargento que no obstante haber defendido en la Habana durante la última guerra el honor de la bandera española, faltando a la consigna de los jefes (para salvar la vida de un oficial español amenazado de muerte etc. etc.) el cual al llegar a su patria había sido recompensado con el cargo de segundo comandante de la guardia municipal; y lo primero que había hecho el señor Rosselló al encargarse de la Alcaldía, había sido declarar cesante al sargento en cuestión, que no era otro que el señor Solabre.

Contestó el señor Presidente explicando los motivos por qué había repuesto en su empleo al segundo comandante de la guardia municipal, dándose luego por terminado el asunto.

Apredárense después varias cuentas por servicios municipales.

Se aprobó un dictamen de la comisión de Fomento, según el cual no exceda de 50.000 pesetas el gasto de alumbrado. Fueron también concedidos algunos permisos por obras particulares.

Leída una comunicación de la comisión de monumentos históricos, manifestando que ninguno de los señores de aquella comisión retenía en su poder objeto alguno que perteneciese al Museo, el concejal señor Martí pronunció un discurso aclarando la denuncia que había hecho. Dijo que su objeto no había sido molestar a ninguno de dichos señores, pues si bien algunos objetos artísticos habían sido retirados del Museo provincial y custodiados en museos particulares, era con el exclusivo objeto de evitar que dichos objetos fueran llevados a los Museos nacionales. Declara que en el museo de la Sapiencia había visto algunos de estos objetos, entre ellos un precioso tríptico de gran mérito y que lo lamentable era que el público no pudiera ver estas joyas que se custodiaban en museos particulares, como la Sapiencia p. ej. en cuyo local no podían entrar las señoras. Pide que se haga un inventario de los objetos pertenecientes al Museo provincial que se custodian en Museos particulares. Añade que él no ha tenido arte ni parte en lo que sobre este particular se ha publicado en los periódicos. La Corporación se dió por enterada.

Se dió lectura a una comunicación del Fiscal de esta Audiencia en la que participa el requerimiento de inhibición en la causa instruida contra don Luis Martí.

El Ayuntamiento se enteró de la R. O. del Ministerio de la Guerra orde-

nando el comienzo de las obras de construcción de un depósito de pólvora en la Font santa.

Acordóse que pasara a informe de la comisión respectiva una proposición presentada por el señor Fuster sobre reforma del Reglamento de Sesiones.

Se reprodujo el dictamen de la comisión que informa sobre el programa de materias para la provisión de la plaza de Secretario de la Corporación. A propuesta del señor Presidente se aprobó que dichas materias fueran las siguientes: elementos de derecho político y administrativo, economía política, estadística, hacienda pública, nociones de higiene, ley provincial y municipal, ley electoral ordenanzas municipales y topografía de España. El señor Losada hizo constar su voto en contra.

El señor Presidente pidió que fijara el Ayuntamiento una cantidad para socorrer a las familias de las víctimas del naufragio ocurrido recientemente. A propuesta del señor Liadó acordóse fijar la cantidad en 100 pesetas.

Después de algunas preguntas dirigidas al señor Presidente sobre saneamiento de algunos terrenos d' el Coll d' en Rebasá; otra sobre alumbrado de los suburbios y después de acordarse una nueva consignación de 100 pesetas para atender a la extirpación de ratas y ratones, se levantó la sesión, pocos minutos antes de las diez de la noche.

Notas ciclistas

Para el próximo domingo el capitán de excursiones del *Círculo Ciclista* ha anunciado una excursión, que a su facilidad de ejecución une la recomendable cualidad de verificarse en uno de los sitios más pintorescos de nuestra isla.

La salida se verificará a las siete de la mañana, tomando la excursión el camino de Valdemosa, hasta la Esplanada, desde donde se dirigirá a Esporlas y después a la Granja en donde se almorzará.

Después del almuerzo se irá hasta la vista del pueblo de Bañalbufar, retornando después a la fuente d' *es Rafal* donde se le tendrá preparada la comida a los excursionistas. Después de ésta, marcharán a Esporlas, en donde, según noticias varios vecinos de dicho pueblo organizarán un baile con objeto de obsequiar a los ciclistas. A tan agradable proyecto, es casi seguro que no han de faltar numerosos ejecutores. Marchas higiénicas, aire puro, risueñas campañas, comida en el campo y baile; el *disloque*.

Se han recibido ya los distintivos de la nueva asociación *Unión Velocipédica Balear*.

Este distintivo consiste en una rueda de bicicleta con un león en oro que sostiene con sus garras el escudo de las cuatro barras, en cuyo centro están grabadas las iniciales de la asociación U. V. B.

El programa de las carreras que han de celebrarse en Inca, el 16 del actual, día que se celebre en dicha villa la feria denominada *dijous bó*, es como sigue:

- Desfile por todos los carreristas.
1.ª carrera.—Local.—Distancia 333 m. (4 vueltas). Tiempo máximo 2'20". Premios: 1.º 20 pesetas, 2.º 10 y 3.º 5 pesetas.
2.ª carrera.—Palmesana.—Distancia 1.666 m. (5 vueltas). Tiempo máximo 2'45". Premios: 1.º 20 pesetas, 2.º 10 y 3.º 5 pesetas.
3.ª carrera.—Forense.—Distancia 2.000 m. (6 vueltas). Tiempo máximo 3'25". Premios: 1.º 20 pesetas, 2.º 10 y 3.º 5 pesetas.
4.ª carrera.—Campeonato de Baleares.—Distancia 2.333 m. (7 vueltas). Premios: 1.º Medalla de oro y diploma de honor, 2.º 15 pesetas.
5.ª carrera.—Provincial.—Record de un kilómetro (3 vueltas). Premio único 50 pesetas.
6.ª carrera.—Handicap provincial.—Distancia 1.333 m. (4 vueltas). Premios: 1.º 15 pesetas y 2.º 10 pesetas. No podrán tomar parte en esta carrera los que hayan obtenido algún primer premio en cualquiera de las anteriores.
7.ª carrera.—Bouquetí.

SIXTO RADIO

Clase de Teneduría

y preparación para el Baneo de España POR DON JAIME TRIAY Teneador y Oficial del mismo Alfarrería, número 4

A favor de los naufragos

Secundando la piadosa iniciativa de la Alcaldía de hacer una suscripción en favor de las desahucadas familias de los naufragos de la barca *San Jaime*, admitiremos en esta redacción donativos para tan laudable fin, que después serán ingresados en la Depositaria del Ayuntamiento.

Table with 2 columns: Name and Amount (Ptas.). Includes entries for Don Gabriel Feliu, Don Luis Oms, Don Fausto Dominguez, etc., totaling 257 Ptas.

Recaudado en el Gobierno civil

Suma anterior 1.762 pesetas. Don Guillermo Gelabert, 5 pesetas. Don José Mir y operarios de su imprenta, 10 id.—Don Santiago Villalonga, 5 id.—Empleados de la pañería de don Joaquín Iglesias, 10 id.—Don Pedro Jaume Matas, 5 id.—Don Ignacio Figuerola, 5 id.—Don Amado Enseñat, 5 id.—Don Francisco Enseñat, 5 id.—Señor Servera, 2 id.—Don Juan Montaner Vich, 5 id.—Don Juan Binimelis, corredor de comercio, 25 id.—Don José Molina Aderete, 5 id.—Don Rafael Bernard, capellán del Hospital militar, 3 id.—Banco de Préstamos y Caja de Ahorros, 20 id.—Don Gabriel Massanet Verd, 5 id.—Don José Sintes Llabrés, 5 id.—Don Gabriel Martorell, 5 id.—Personal de Carabineros residente en Palma, 34'50 id.—Personal de la Subintendencia militar, 21'25 id.—Don Mateo Enrique Liadó, 5 id.—Don Nicolás Alemañy, 5 id.—Don Mariano Canals, 10 id.—Don Bartolomé Juan Ribas, 25 id.—Don Francisco Satorras, 5 id.—Don Antonio Noguera, 2'50 id.—Don Rafael Alvarez Carbó Sereix, 4 id.—Don Juan Tugores, 5 id.—Don Domingo Bosch, 5 id.—Don Rafael Oliver García, 10 id.—Suma 2.020'09.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas Empezarán en la iglesia de Religiosas Teresas, dedicadas al patrocinio de la Virgen del Carmen. Exposición a las seis de la mañana, a las diez misa cantada, al anochecer, rosario, meditación y después se cantará la coronita de las doce estrellas y la reserva del Santísimo.

Otras funciones

En Santa Eulalia al anochecer, continuará el quinario a la Virgen de la Piedad, con meditación.

Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora de la Salud en San Miguel.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas Concluirán en el Oratorio de la Piedad, en sufragio de las almas del purgatorio. A las seis de la mañana exposición del Santísimo; a las once y media las adoraciones de Sor Rosa, durante una misa. Al anochecer, rosario, meditación, la estación al Santísimo, Tedeum y la reserva de S. D. M.

Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora del Rosario en Santa Catalina de Sena.

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los señores Valentín & Cia., Banqueros y Expendiduría general de lotería en Hamburgo, tocante a la lotería de Hamburgo y no dudamos que los interesados mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante.

Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial a quien lo pida.

HERPES y demás humores de la sangre así internos como externos el extracto antihéptico de dulcamara compuesto del doctor Casasa es el único que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido. Véase el prospecto.—En Barcelona: Gran Farmacia del Dr. Casasa, plaza de la Constitución.

De venta en Palma, Farmacia de don Ignacio Forteza Aguiló, Belseria, números 1 y 3. Para pedidos: D. J. M. Pascual, Lauria 18.—Valencia.

Ultimas noticias

(De la segunda edición de ayer)

TELEGRAMAS

Brillante defensa

Madrid 8 a las 9'30 m. Ante el Tribunal Supremo de Guerra se ha visto la causa instruida por la Capitanía General de Baleares contra un sargento repatriado por los delitos de falsificación y estafa.

El Fiscal pedía para el acusado ocho años de prisión. El Consejo de Guerra de Palma condenó a seis. El Tribunal Supremo después de la brillante defensa del capitán don Miguel Vila le ha impuesto cuatro meses de arresto. El señor Vila ha sido, con tal motivo, muy felicitado.

Arreglo

Madrid 8 a las 10'30 m. Un suelto oficio habla de un telegrama que el Capitán general de Barcelona ha enviado al señor Silvela, comunicándole las gestiones hechas para llegar a un acuerdo con los comerciantes morosos.

Las impresiones siguen siendo favorables.

Mencheta

Interesante a las señoras El 10 del corriente llegará a esta capital el antiguo representante de la casa Pamplo de Valencia señor Pastor hoy socio de la casa Pastor Hoyos T.

Las señoras que deseen ver el muestrario pueden pasar aviso en la fonda del señor Barnils donde se hospeda dicho señor.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

La guerra anglo-boer

Madrid 8 a las 2'45 t. Londres.—Las últimas noticias dan cuenta de los combates habidos el viernes y el sábado último en Ladysmith.

Los ingleses aprisionaron 2000 boers.

Oficialmente se sabe que las hostilidades cesaron el viernes.

Telegrafían de Durban que los boers se apoderaron de Iguaruma (Iululandia) é incendiaron los edificios públicos y almacenes de víveres.

Los habitantes huyeron. En breve marcharán al Africa 10.000 ingleses.

Mencheta

NOTICIAS

de la madrugada

TELEGRAMAS

El mensaje de las Cámaras

Madrid 8 a las 7'45 n. El mensaje que la Comisión permanente de las Cámaras ha remitido a S. M. la Reina, recuerda la petición que se le hizo al terminar la Asamblea de Zaragoza, lamentando que continuen los mismos males sin procurarse remedio.

Sesión del Congreso

Madrid 8 a las 8'10 n. 8'15 >

En la sesión del Congreso celebrada hoy ha continuado el debate político, rectificando el señor Sol y Ortega, dirigiendo durísimos ataques al Gobierno.

El señor Silvela explicó las frases vertidas en la sesión del lunes, diciendo que de continuar los desórdenes, el Gobierno se vería en la necesidad de defender el orden en la misma forma que lo hicieron Narvaez, Odonell y Prim.

Insistió en que se cumplirán los compromisos del Gobierno pero sin atender a imposiciones.

Al terminar fué aplaudido por la mayoría.

Usó de la palabra el señor Ro-

mero Robledo felicitándose de la claridad con que se había explicado el Sr. Silvela, cuyas palabras indican que el Gobierno concederá los conciertos económicos.

Continuó censurando al Gobierno por su conducta en la cuestión de Barcelona, añadiendo que sería imposible realizar las amenazas hechas por el señor Silvela.

Al terminar la sesión se ha discutido la autorización para modificar el arancel, combatiéndola los señores Urzaiz y Canalejas.

Intervino en la discusión el señor Moret levantándose luego la sesión.

Una proposición

Madrid 8 a las 10'20 n. Los diputados catalanes han redactado una proposición pidiendo que se sujete a todos los morosos a un mismo procedimiento judicial y que sean puestos en libertad todos los detenidos.

Dicase que el Gobierno antes de aceptarla la consultará con el general Despujols.

Dos noticias

Madrid 8 a las 11'10 n. La prensa unánime elogia el discurso pronunciado por el señor Silvela contestando al señor Sol y Ortega.

Se ha despedido de S. M. la Reina el señor Durán y Bas el cual saldrá dentro de breves días para Barcelona.

«El Tiempo»

Madrid 9 a las 2 m. El periódico *El Tiempo* hace notar la gravedad que encierra la intervención de las Cámaras de Comercio en la política española, comparando la situación actual de España con la situación de Francia la víspera del día en que se declaró la revolución de 1789.

La función del teatro Real

Madrid 9 a las 3 m. La función celebrada esta noche en el teatro Real en honor a los príncipes alemanes ha resultado brillantísima.

A la entrada y salida de los príncipes la orquesta ha ejecutado un himno alemán que el público ha escuchado poniéndose de pie, saludando a los príncipes al terminar con nutridos aplausos.

Los príncipes visitarán hoy los cuarteles, mañana irán a Aranjuez y el sábado estarán de cacería.

Mencheta

TEATRO-CIRCO BALEAR Función para hoy jueves Debut de la Bella Geraldine y del tenor cómico don Luis Escrivá. La zarzuela en un acto, Música clásica La Bella Geraldine en el trapecio oscilante terminando con el salto mortal a la cuerda. La zarzuela en un acto, Lo somní de l' Ignocencia La danza serpentina por Geraldine. A las ocho y media. Entradas general, 0'50 pesetas.—Media entrada, 0'30 id.

J. Tarrafeta Sastre Se confeccionan toda clase de trajes, capas y abrigos, a precios módicos. S. Miguel 85, entr.-Palma

Tintas Alemanas de H. G. Gutthoffen & C.ª Berlin Tinta negra, muy negra a pesetas 0'50 litro. Unico depositario y autorizado para la venta en Baleares JUAN A. LOPEZ Quint, 4.—Palma de Mallorca Tipo-lit. de Amengual y Muntaner

ESTABLECIMIENTO EL ECO DE LA MODA PRONTO SE ABRIRA



Invitación para participar á la próxima

# GRAN LOTERIA DE DINERO

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado contiene 118.000 billetes, de los cuales 59.180 deben obtener premios con toda seguridad.

Todo el capital incl. 58.820 billetes gratuitos importa

**Marcos 11.764.525**

ó sean aproximadamente

**Pesetas 18.000.000**

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arribe indicados 59.180 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50.000, de la segunda 55.000, ascendiendo en la tercera á 60.000, en la cuarta á 65.000, en la quinta á 70.000, en la sexta á 75.000 y en la séptima clase podría en caso más feliz eventualmente importarse 500 mil, especialmente 800.000, 200.000 Marcos etcétera.

La casa infrascripta invita, por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envíen sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, libranzas de Giro Mútuo, estendidas á nuestra orden, giradas sobre Barcelona ó Madrid, letras de cambio, fácil á cobrar, ó en sellos de correo.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

1 Billete original, entere: Pesetas 9  
1 Billete original, medio: Pesetas 450

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente que se hallan provistos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitido será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

30 de Noviembre de 1899

**Valentin y Cia**

Expedientaria general de lotería

**HAMBURGO**

Alemania

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

Imp. de Amengual y Muntaner

**500.000**

MARCOS

ó aproximadamente

**Pesetas 750.000**

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:

1	Premio á M.	300000
1	Premio á M.	200000
1	Premio á M.	100000
2	Premios á M.	75000
1	Premio á M.	70000
1	Premio á M.	65000
1	Premio á M.	60000
1	Premio á M.	55000
2	Premios á M.	50000
1	Premio á M.	40000
1	Premio á M.	30000
2	Premios á M.	20000
26	Premios á M.	10000
56	Premios á M.	5000
106	Premios á M.	3000
206	Premios á M.	2000
812	Premios á M.	1000
1518	Premios á M.	400
36952	Premios á M.	155
19490	Premios á M.	300,
200, 134, 104,		
100, 73, 45, 21.		

**Sándalo Sol** Esencia para de Sándalo con SALOL. El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la *Blenorragia* y demás flujos de las vías urinarias. Precio 3 pesetas.

**Tos, Catarros, Bronquitis, Tisis,** se curan seguramente con **PERLS** antisépticas SOLA á base **CREOSOTAL TERPINOL** y **CUASINA**

**Morruhol** con hipofosfites SOL, cura las enfermedades del pecho, tumores, glándulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y densas.

**Venta: En todas las Farmacias de España, Portugal y América.—Depósito en Palma, Farmacia de J. Valenzuela**

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

## ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

### ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la *Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Halias digestivas, Inapetencia, Vómitos, Extremamiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bilia, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas,* y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Fontenot, 31; BARCELONA

SOCIEDAD DE NAVEGACIÓN A VAPOR

### UNION COMERCIAL—J. ESTELA Y C.<sup>a</sup>

Nuevo itinerario de sus vapores correos.

Salidas de Palma.—Vapor PALMA todos los lunes 5 tarde.

Vapor CIUDAD DE MAHON todos los miércoles 5 tarde.

Salidas de Barcelona.—Vapor PALMA todos los miércoles 5 tarde.

Vapor CIUDAD DE MAHON todos los jueves 5 tarde.

Precios de fletes y pasaje reducidos.

Palma: Oficinas, Plaza de Antonio Maura; Agente, Bernardo Estela, Muelle.

Barcelona: Consignatario, Francisco M.<sup>a</sup> Tintoré, Pasaje del Comercio 1 y 3; Agente aduana, Viuda Orfila, Cert Creus y Domenech, Parque 3.

## CASA BANQUE

Gran depósito de las tan acreditadas máquinas para coser

### Wertheim, Pfaff y Estrella

Venta á plazos desde 5 reales semanales en adelante.

Representación exclusiva de las sin rival Máquinas de hacer calceta

## CLASE

VENTA A PLAZOS

Colón 34, Palma

## EL ACETILENO BARATO

Como GAS á 15 cént. de peseta el metro y como PETROLEO á 30 cént. el litro

Con los aparatos privilegiados, sistema

### BOFILL—Ingeniero

Son los más sólidos, seguros, económicos, y los de más fácil manejo. Únicos con doble gaségeno automático. Lámparas portátiles y Faroles para Bicicleta y carruajes, elegantes y económicos. Especialidad para alumbrar poblaciones, sin cañerías. Mecheros especiales que no producen humo. Conviene para el alumbrado doméstico, talleres, establecimientos, etc., etc.

Carburo superior á 85 cént. Pta. Kilog.

SINDICATO, 141, 1<sup>o</sup>-PALMA

HARDT, ESTELA BERNAREGGI, CHARRIER

## IANOS

### Casa Perelló—UNIÓN, 19

Toda persona que alquila un piano nuevo por 3 años desde

## 5 DUROS MENSUALES en adelante

se le regalará el mismo al vencimiento del contrato.

Estos pianos son todos cuidadosamente escogidos y revisados y se distinguen por su gran solidez y por sus inmejorables condiciones artísticas, ofrecen además la ventaja de estar garantidos contra todo defecto de construcción por 5 años.

SE COMPRAN USADOS Y SE CAMBIAN CON NUEVOS GRANDES NOVEDADES EN MUSICA EN TODO GENERO á precios más económicos que en ninguna otra casa.

CASA PERELLO—Palma—Unión, 19

### Salón de Audiciones Fonográficas

CON EL APARATO ESPRING MOTOR EDISON

10 céntimos de peseta cada audicion

S. H.

Se proporcionan fonógrafos y gramófonos, y sus accesorios, así como cilindros impresos y virgenes, de primera calidad, de los más notables artistas.

Se arreglan fonógrafos y se adaptan diapasones de sistema

### REVERDEAU Y BETTINI

32 SAN NICOLAS 32-Palma

## LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

### PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan ASMA ó sofocación de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. ♦ Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

## SEÑORAS

### Pedid los Polvos Velutina Americana de J. Moscardó

Son los mejores para el cutis conocidos hasta el día. Marca registrada: cuidado con las imitaciones.

Da venta en todos los establecimientos.

NOTA.—Caja 2 pesetas. Hay elegantes carteritas para probarlos á 0 25 pesetas mes.

### Aviso al público

La antigua hojalatería de Joaquín Fuster se ha trasladado de la calle de San Miguel, número 29, á la de Jaime II, número 7, frente al depósito de máquinas de coser SINGER. Lo que lo participa á sus parroquianos y al público en general.

### Venta

Se desea vender un piso ó toda la finca que consista en una botiga con garbaterío, estudio, dos pisos, porch y agua de pozó, situada Plaza del Carmen, número 61.

### Cocinera

Se necesita una cocinera que sepa muy bien su obligación. Honorarios bien retribuidos. Idótil presentarse sin muy buenas referencias de conducta y de guiso. Informarán en el Colmado de don Pablo Comas, calle de la Unión, número 83 en Palma.

### LA CATALANA

BROSSA 16, TIENDA.—PALMA

Corsés forma [PARISIEN desde 3 á 100 pesetas uno.

Especialidad en la medida.

Pajes ventrales.

Corsés para señoras delicadas.

Composturas de todas clases.

Ultimos modelos de París.—Elegantes corsés para novias.

NOTA.—Se pasa á domicilio á tomar medidas y á probar los corsés.

Sobrestante de Obras Públicas

Academia preparatoria para ingreso en dicho cuerpo.

Muntaner—8—principal

### Anuncio

Lecciones de segunda enseñanza, sección de Letras, por el profesor don Guillermo Creus, calle de Rog, 17.

### Compra y venta de fincas.

Dirigirse calle de la Riera, número 36, Palma.

### Jóvenes que sepan coser á la máquina

y aprendidas se necesitan para hacer corsés en la CATALANA, calle de Brossa, números 12 y 16 tiendas.

Tip. Lit. de Amengual y Muntaner